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Área de Transcripciones 

 

CONGRESO DE LA REPÚBLICA 

SEGUNDA LEGISLATURA ORDINARIA DEL 2024 

 

COMISIÓN DE COMERCIO EXTERIOR Y TURISMO 

11.a SESIÓN EXTRAORDINARIA DESCENTRALIZADA – LAMBAYEQUE 

(Matinal) 

(DOCUMENTO DE TRABAJO) 

 

MIÉRCOLES 12 DE MARZO DE 2025 

PRESIDENCIA DE LA SEÑORA NOELIA HERRERA MEDINA 

 

 

—El proceso de transcripción de la presente sesión 

descentralizada se ha desarrollado con bastante dificultad, 

producto de los constantes vacíos en la grabación de audio y 

probablemente, una inestable conexión a Internet. 

 

—A las 10:57 h, se inicia la sesión. 

 

La señora PRESIDENTA.— Muy buenos días, señores congresistas. 

Señor (ininteligible) de la Universidad Nacional de 

(ininteligible) antes del inicio de la undécima sesión 

extraordinaria descentralizada semipresencial (ininteligible). 

—Se procede a entonar el Himno Nacional. 

La señora PRESIDENTA.— (ininteligible) se va a pasar lista para 

comprobar el quorum. 

Señor secretario técnico, sírvase pasar lista. 

El SECRETARIO TÉCNICO pasa lista: 

Gracias, presidenta. 

Congresista Herrera Medina. 

La señora HERRERA MEDINA (RP).— Presente. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Palacios Huamán. 

La señora PALACIOS HUAMÁN (NA).— Presente. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Gracias, congresista. 

Congresista Santisteban Suclupe (). 

La congresista Santisteban Suclupe ha registrado asistencia vía 

Microsoft Teams. 
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Congresista Acuña Peralta (); congresista Agüero Gutiérrez (); 

congresista Alva Rojas (). 

El congresista Alva Rojas votó vía Microsoft Teams. 

Congresista Aragón Carreño (). 

El congresista Aragón Carreño ha registrado su asistencia vía 

Microsoft Teams. 

La señora AGÜERO GUTIÉRREZ (PL).— María Agüero, presente. 

Consignar mi asistencia, señora presidenta. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Flores Ancachi.  

El señor FLORES ANCACHI (PP).— Flores Ancachi, presente. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— La congresista María Agüero ha 

registrado su asistencia vía Microsoft Teams. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Gracias, congresista Flores Ancachi. 

Congresista Huamán Coronado ha registrado asistencia vía 

Microsoft Teams. 

Congresista Jiménez Heredia, de igual forma. 

Congresista López Morales ha registrado asistencia vía Microsoft 

Teams. 

De igual forma, el congresista Flores Ancachi. 

Congresista Mita Alanoca (); congresista Picón Quedo (). 

El congresista Luis Raúl Picón Quedo ha registrado asistencia 

vía Microsoft Teams. 

Ya está registrada la asistencia de la congresista Santisteban 

Suclupe. 

La congresista Ugarte Mamani tiene licencia. 

Congresista Zeballos Aponte (). 

Pasamos lista a miembros accesitarios. 

Congresista Alegría García (); congresista Barbarán Reyes (); 

congresista Bustamante Donayre (); congresista Chacón Trujillo 

(); congresista Flores Ruiz (); congresista Limachi Quispe (); 

congresista Lizarzaburu Lizarzaburu (); congresista Revilla 

Villanueva (); congresista Sánchez Palomino (). 

Insistimos. 

Congresista Acuña Peralta ha registrado su asistencia 11 señores 

congresistas. 

Existe el quorum de reglamento. 

Adelante, señora presidenta. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, señor secretario técnico. 

Con el quorum reglamentario y siendo las 10 horas con 57 minutos 

del día miércoles 12 de marzo del 2025, damos inicio a la 
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Undécima Sesión Extraordinaria descentralizada (ininteligible) 

de manera semipresencial, de la Comisión de Comercio Exterior y 

Turismo (ininteligible) y a través de la plataforma de Microsoft 

Teams. 

Estimados señores congresistas, les agradeceremos que prendan 

sus cámaras y mantengan apagados sus micrófonos (ininteligible) 

conducción de la presente sesión. 

Antes de pasar a la estación de Orden del Día, y en vista de 

tratarse de una sesión extraordinaria descentralizada 

(ininteligible) al doctor Mauro Ríos Villacorta, vicerrector de 

Investigación de la Universidad Nacional Pedro Ruiz Gallo. 

El VICERRECTOR DE INVESTIGACIÓN DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO 

RUIZ GALLO, señor Mauro Ríos Villacorta.— Muchas gracias, señora 

presidenta Noelia Herrera Medina. 

Señores representantes (ininteligible), muy buenos días. 

Para nosotros es un honor darles la bienvenida en la Universidad 

(ininteligible) esta función tan importante de Comercio Exterior 

y Turismo. 

(ininteligible) de cada uno de los participantes aquí 

(ininteligible). 

La señora PRESIDENTA.— Agradecemos al vicerrector 

(ininteligible) Mauro Ríos Villacorta (ininteligible). 

Como primer punto, tenemos (ininteligible) con fecha 27 de 

febrero del 2025. 

Señores congresistas, (ininteligible) congresistas como 

asesores, así como a través del sistema de trámite documentario. 

De no existir observaciones, lo daremos por aprobada. 

Si algún señor congresista desea intervenir (ininteligible) 

puede expresarlo en este momento. 

Señor secretario técnico, verifique si hay alguna participación 

de los señores congresistas. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— No hay intervenciones, presidenta. 

La señora PRESIDENTA.— No habiendo intervenciones por parte de 

los señores congresistas, (ininteligible) por unanimidad 

(ininteligible) del 2025. 

Señores parlamentarios, presentes (ininteligible), señor 

vicerrector, señores (ininteligible)... (2) Chiclayo [..?] de 

gran importancia […?] agenda[..?] 

El señor  .— [..?] clave [..?] contribuyendo con el [..?] 

estrategias de crecimiento [..?]clave para abrir nuevas 

oportunidades [..?] su riqueza cultural [..?] 

La señora PRESIDENTA.— Gracias señor [..?] es preciso mencionar 

que nuestra participación [..?] oportunidad [..?] Cajamarca 
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[..?] La Libertad, Loreto, Piura [..?] y Tumbes [..?] urgente 

[..?] financiamiento y desarrollo [..?]  

En esa línea [..?] sesión descentralizada [..?]materializar 

[..?]que con texto sustitutorio se promueve la ley que declara 

de interés nacional [..?] sostenible del Bosque Nativo de 

Chinchay, del distrito de Pacobamba, de la provincia de 

Andahuaylas, del departamento de Apurímac. 

Se [..?] doctor Iván León, secretario técnico de nuestra comisión 

[..?] informe sobre referido predictamen, el mismo que será 

sometido a consideración de los señores congresistas. 

Señor secretario técnico, sírvase [..?] que en breve será 

revaluada. 

Gracias. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Gracias, presidenta. 

[..?] predictamen recaído en el Proyecto de Ley 6777 y 8262-

2023, por el que con texto sustitutorio se propone la ley que 

declara de interés nacional, la promoción turística sostenible 

del Bosque Nativo de Chinchay, del distrito de Pacobamba, de la 

provincia de Andahuaylas, del departamento de Apurímac. 

Las iniciativas han sido presentadas por el señor congresista 

Paul Silvio Gutiérrez Ticona, perteneciente al Grupo 

Parlamentario Bloque Magisterial de Concertación Nacional, así 

como también la señora congresista María Elizabeth Taipe 

Coronado, del Grupo Parlamentario Perú Libre. 

En cuanto al [..?] procedimentales, ambos proyectos ingresaron 

a la Comisión de Comercio Exterior y Turismo, el primero en 

calidad de segunda comisión dictaminadora y el segundo en calidad 

de primera comisión dictaminadora. 

En cuanto al contenido de la propuesta legislativa, se [..?] en 

el dictamen en cuanto al marco normativo, se señala en el 

dictamen la legislación [..?] normas convencionales, así como 

también una ley [..?] la propuesta, lo que comprende [..?] que 

se encuentra ubicado en [..?] en el cañón del rio [..?] del 

distrito de Pacobamba, también se señala [..?] turísticas en 

Apurímac.  

En cuanto del análisis del marco normativo, a efecto de la 

vigencia de la norma [..?] se puede verificar, que con la 

aprobación de la presente propuesta legislativa, no contraviene 

ninguna [..?] legal del ordenamiento jurídico [..?] se 

complementa lo normado Constitución Política del Perú y por los 

dispositivos legales nacionales e internacionales citados en el 

marco normativo. 

Así también la propuesta indica [..?] no tiene afectación alguna 

sobre la legislación vigente, el objetivo es llamar la atención 

al Ejecutivo, respecto a la promoción turística sostenible del 



5  
 

Bosque Nativo de Chinchay, del distrito de Pacobamba, de la 

provincia de Andahuaylas, del departamento de Apurímac. 

En cuanto a la [..?] nuevo oficio[..?] respecto [..?] se ha 

recibido [..?] Ministerio de Comercio Exterior y Turismo con el 

Ministerio de Cultura y la Asociación de Municipales del Perú y 

también [..?] 

En cuanto [..?] se solicitó [..?] opiniones los cuales 

respondieron el Mincetur, y la Asociación de Municipales del 

Perú- AMPE, y no hubo opiniones [..?] de dicho [..?] 

En cuanto al análisis costo-beneficio del Bosque Nativo de 

Chinchay [..?] importancia [..?] en la conservación de la [..?] 

y su contribución en la regulación del ciclo hidrológico, además 

el bosque presenta un habitad natural [..?] cuya preservación 

contribuirá a la sostenibilidad ecológica en la región. 

La presente propuesta legislativa [..?]no genera mayor gasto al 

Erario Nacional, por tratarse de una norma de carácter 

declarativo, el área ofrece recursos naturales de alto valor 

tales como paisajes, flora y fauna diversa, así como la 

oportunidad de desarrollar [..?] turismo y turismo rural. 

Finalmente, mediante el fortalecimiento del turismo local, se 

contribuirá a mejorar la calidad de vida de la comunidad de 

Pacobamba y de las zonas aledañas, constituyendo una oportunidad 

estratégica para dinamizar la economía local, generar empleo y 

promover el turismo sostenible. 

En conclusión [..?] y [..?] con lo establecido en el literal b), 

del artículo 70 del Reglamento del Congreso de la República, la 

Comisión de Comercio Exterior y Turismo en el periodo 2024-2025, 

recomienda la aprobación del dictamen favorable, recaído en el 

Proyecto de Ley 6777 y 8262-2023-CR, con el siguiente texto 

sustitutorio: 

Ley que declara de interés nacional la promoción turística 

sostenible del Bosque Nativo de Chinchay, del distrito de 

Pacobamba, de la provincia de Andahuaylas, del departamento de 

Apurímac. 

Artículo Único. De creación de interés nacional. 

Se declara de interesa nacional, la promoción turística 

sostenible del Bosque Nativo de Chinchay, del distrito de 

Pacobamba, de la provincia de Andahuaylas, del departamento de 

Apurímac, para tal fin el Ministerio de Comercio Exterior y 

Turismo, el Ministerio de Cultura, el Ministerio del Ambiente y 

Ministerio de Desarrollo Agrario y Riego coordinan con el 

gobierno regional de Apurímac, la municipalidad provincial de 

Andahuaylas y la municipal distrital de Pacobamba, para que 

prioricen las acciones correspondientes en el marco de sus 

respectivas competencias y funciones. 

Dese cuenta, Auditorio de la [..?] de Lambayeque. 
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Lima, 12 de marzo de 2025. 

Es todo cuanto tengo que informar, señora presidenta. 

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias, señor secretario técnico. 

Señores congresistas, le cedo el uso de la palabra [..?]y en el 

chat institucional [..?] 

Señor secretario técnico, sírvase verificar la participación de 

los señores parlamentarios, a través del sistema Microsoft 

Teams. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— No hay participaciones en el [..?]  

La señora PRESIDENTA.— Habiendo concluido la etapa de 

intervención de los señores congresistas, y en este caso, [..?] 

de acuerdo con el dictamen [..?] información del predictamen 

favorable [..?] 6777 y 8262 del año 2023-CR, por el que con texto 

sustitutorio, se propone la ley que declara de interés nacional, 

la promoción turística sostenible del Bosque Nativo de Chinchay, 

del distrito de Pacobamba, de la provincia de Andahuaylas, del 

departamento de Apurímac. 

Secretario técnico, sírvase consignar el voto a favor, en contra 

o en abstención de los señores parlamentarios. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Gracias, presidenta. 

Congresista Herrera Medina. 

La señora HERRERA MEDINA (RP).— A favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Palacios Huamán (); 

congresista Santisteban Suclupe (); congresista Acuña Peralta. 

El congresista Acuña Peralta, votó a favor, vía Microsoft Temas.  

La señora PRESIDENTA.— Correcto. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Congresista Agüero Gutiérrez. 

La señora AGÜERO GUTIÉRREZ (PL).— Agüero Gutiérrez, a favor. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Voto, a favor. 

Congresista Alva Rojas. 

El congresista Alva Rojas, votó a favor, vía Microsoft Teams.  

Congresista Aragón Carreño (); congresista Flores Ancachi () 

La congresista Santisteban Suclupe, votó a favor, vía Microsoft 

Teams. 

Congresista Flores Ancachi (); Huamán Coronado. 

El congresista Huamán Coronado, votó a favor, vía Microsoft 

Teams. 

Congresista Jiménez Heredia. 

Congresista Jiménez Heredia, votó a favor, vía Microsoft Teams. 

Congresista López Morales (); congresista Mita Alanoca () 
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La congresista López Morales, votó a favor, vía Microsoft Teams. 

Congresista Mita Alanoca (); congresista Picón Quedo. 

Congresista Picón Quedo, votó a favor, vía Microsoft Teams. 

Congresista Ugarte Mamani, se encuentra con licencia. 

Congresista Zeballos Aponte () 

Pasamos lista a miembros accesitarios. 

Congresista Alegría García (); congresista Barbarán Reyes (); 

congresista Bustamante Donayre (); congresista Chacón Trujillo 

(); [..?] congresista Limachi Quispe (); congresista Lizarzaburu 

Lizarzaburu (); [..?] (); congresista [..?] 

El congresista Flores Ancachi, votó a favor, vía Microsoft Teams. 

Bien, ha sido aprobado por unanimidad de los presentes por 10 

votos a favor, ningún voto en contra, ninguna abstención. 

Adelante, señora presidenta. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, secretario técnico.  

[..?] favorable [..?] de interés nacional la promoción turística 

sostenible del Bosque Nativo de Chinchay, del distrito de 

Pacobamba, de la provincia de Andahuaylas, del departamento de 

Apurímac. (3) 

Agradecemos el apoyo de los señores congresistas, miembros de 

esta comisión. 

Como tercer punto de agenda, tenemos la sustentación de los 

señores congresistas Flores Ancachi, sobre el Proyecto de Ley 

1029/2024-CR, por el que propone la Ley de Promoción y desarrollo 

del turismo social.  

Adelante, congresista, [… ?] cinco minutos para la sustentación 

del proyecto de ley. 

El señor  .– [...?] el congresista Aragón [...?] 

La señora PRESIDENTA.– Gracias, señor secretario técnico, [...?] 

incluir el voto del congresista Aragón, [...?] la sustentación 

del proyecto de ley del congresista Jorge Luis Flores Ancachi. 

El señor  .– ¿Congresista Flores Ancachi? 

No está, no está. 

No dice nada. 

La señora PRESIDENTA.– [...?] congresista, [...?] sesión, dichos 

inconvenientes, señores, [...?] sírvase verificar si se 

encuentra los siguientes autores de un proyecto [...?] 

Señores congresistas que quieren hacer su intervención. 

El señor congresista, Américo Gonza Castillo.  
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El señor  .– Hace momentos estaba presente el congresista 

Gonza. Ahorita lo veo conectado, y la congresista Lady Camones 

no está conectada. 

La señora PRESIDENTA.– Vamos a reiterar [...?] unos minutos, 

para ver si algún congresista [...?] 

El señor  .– Presidenta, de parte del congresista Flores 

Ancachi, [...?] problemas [...?] 

La señora PRESIDENTA.– Gonza Castillo [...?] 

El señor  .– Gracias, por estar presente. 

La señora PRESIDENTA.– Gracias, señor secretario técnico. [...?] 

Los siguientes proyectos de ley programados para la sustentación 

del día de hoy, son los Proyectos de Ley *1039/2024-CR, por el 

que se propone la Ley de promoción y desarrollo del turismo 

social. 

El Proyecto de Ley 9645/2024-CR, [...?] 3157, Ley que regula las 

[...?] de las personas con discapacidad, incluye algo [...?], y 

tipificado en la [...?]  

Asimismo, se [...?] la asignación de la [...?] sustentación del 

Proyecto de Ley 7383/2023-CR, por el que se propone la ley que 

establece salvaguardas a proteger y promover [... ?] fue 

observada en la [...?] 

Teniendo problemas de conexión, los señores autores de dichos 

proyectos de ley, vamos a pasar al siguiente punto, 

importantísimo en cuanto a comercio exterior y turismo, también 

para la región de Lambayeque. 

En ese aspecto tenemos el tema de hoy, que es el análisis del 

comercio exterior en la región de Lambayeque, sin [... ?] en la 

región Lambayeque, beneficios de los [...?] y comercio, previsto 

en las zonas económicas esenciales, concepto [...?] de droga y 

de [...?] para la explotación. 

Corremos con los siguientes invitados, Doña Mariella Amemiya, 

[... ?] directora general de la Dirección General de Desarrollo 

de Comercio Exterior, [...?] exportadores de [...?] de la [...?] 

Correcta el [... ?]  

[...?] de la Dirección General de Desarrollo de Comercio 

Exterior, doña Mariella Kazulo Amemiya Siu.  

La DIRECTORA GENERAL DE LA DIRECCIÓN GENERAL DE POLÍTICAS DE 

DESARROLLO DE COMERCIO EXTERIOR, señora Mariella Kazuko Amemiya 

Siu.– Señores congresista, [... ?] General Lambayeque, y de la 

Universidad Nacional Pedro Ruiz Gallo, [... ?]  

En primer lugar, quisiera [... ?] el saludo de la señora de 

[...?] y las disculpas por no haber podido estar presente en 

esta [...?] 
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En esta oportunidad, voy a realizar una breve presentación de 

todos los relevantes, sobre el desarrollo y [... ?] de la [...?] 

Nos avisa por favor, [... ?]  

El señor.– Esto es lo que tú me dijiste que [...?]  

Ya está. 

La DIRECTORA GENERAL DE LA DIRECCIÓN GENERAL DE POLÍTICAS DE 

DESARROLLO DE COMERCIO EXTERIOR, señora Mariella Kazuko Amemiya 

Siu.– Bueno, para poder iniciar, si podemos ir a la siguiente 

[...?]. 

Para [... ?] generar [...?] peruanas, [...?] y vemos. 

La evolución que ha [... ?] las exportaciones durante [...?] y 

se puede diferenciar, las exportaciones, [...?] 

Y considerar [... ?] que en general, nuestro país en las últimas 

casi veinticinco años, han logrado consolidarse como un país 

exportador.  

Vemos que las exportaciones peruanas han venido creciendo de 

manera productiva, no hemos tenido algunos, en unos casos 

justamente, que representan alguna crisis internacional, es 

también la pandemia, pero también se han podido recuperar 

rápidamente.  

Y del 2024, las exportaciones totales alcanzaron, valor que 

superaron los setenta y cuatro mil seiscientos millones de 

dólares. 

Esto es un crecimiento muy importante de alrededor de 15.5% 

respecto del valor que tuvimos en el 2020.  

Las exportaciones no tradicionales [... ?] son las que nosotros 

llamamos [...?] agregado también alcanzaron un nuevo récord, al 

superar los veinte mil millones de dólares, con un gran 

crecimiento que representa el 27.5% del total de nuestras 

exportaciones. 

Debemos resaltar que el 63% de las exportaciones totales, 

corresponden a productos mineros, con un valor de cuarenta y 

siete mil millones de dólares. 

Y el segundo sector más importante es el de [... ?] dando 

productos tradicionales y no tradicionales, que representan el 

17% de las exportaciones totales, con un valor de doce mil 

setecientos ochenta y seis millones de [...?] 

Siguiente. 

Ahora pasamos ya a ver la parte regional. 

Y aquí mostramos algunas cifras importantes, acerca de las 

exportaciones de la región Lambayeque.  

Y podemos ver aquí, que la exportación de la región Lambayeque, 

ha venido también creciendo progresivamente, y en el 2024, se 
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registró un nivel de novecientos veinte seis millones de dólares, 

y también para la región es un nivel récord.  

Debemos que este crecimiento de las exportaciones regionales, 

han sido impulsadas principalmente, por la extensión de áreas de 

cultivos asociadas a las inflaciones [... ?] 

Debemos resaltar, especialmente que, en la región de Lambayeque, 

las exportaciones están compuestas, casi en su totalidad de 

bienes de la agroexportación  

Esta región se está consolidando como una importante región 

exportadora de frutas, principalmente el arándano, la uva, 

paltas, que van a mercados importantes como en Estados Unidos y 

en la Unión Europea, que tienen alrededor de 42% del recorrer de 

las exportaciones de la región.  

También debemos destacar que, en la región de Lambayeque, 

registramos en el 2024, 259 exportaciones de bienes, de los 

cuales el 58% fueron micro, pequeñas y medianas empresas, que 

tuvieron como valor de exportación, representado en el 6.5% del 

total exportado por la región.  

Por ello, es importante que sigamos trabajando en esta región, 

para fortalecer las capacidades de estas empresas, sobre todas 

las pymes, para que puedan seguir aumentando sus exportaciones.  

Siguiente.  

Entonces, tenemos, digamos, como política, en cuanto al 

desarrollo exportador. 

Como ustedes saben, a nivel Nacional, el Perú tiene una política 

comercial, y una política comercial de largo plazo, que está 

basada en los *municipios de liberalización comercial e 

integración del Perú. 

El Mincetur*, tiene como una guía de política de largo plazo y 

[...?] nacionales exportador, que es el [...?] 

Fue promulgado el 2023, y luego con una visión de hasta el 2030, 

y luego en el 2015, todavía pensaba hasta [... ?] de mejorar el 

2025. 

Este plan estratégico nacional exportador, busca consolidar la 

internacionalización de [... ?] en base a acuerdos [...?] 

fundamentales.  

En primer lugar, la diversificación de los mercados, luego el 

desarrollo de una flota exportable diversificado, competitivo y 

sostenible, (4) la masificación (ininteligible) de productos. 

Finalmente, la generación de capacidades para consolidar una 

cultura nacional en nuestros países. 

En el marco de este plan estratégico nacional exportador, estamos 

también desarrollando a nivel regional. 

Para ello, contamos con 24 planes regionales de exportación. 
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Esos planes tienen por objeto establecer las acciones que son 

necesarias impulsar las diversas cadenas que tienen potencial 

exportación en cada (ininteligible) de los millones, 

considerando las dinámicas productivas, capacidades y 

características de cada una de (ininteligible). 

En el caso de la región Lambayeque, el plan regional de 

exportación se aprobó en el 2017. 

En este plan se priorizaron seis cadenas con potencial 

exportador: la cadena de hortalizas, la cadena de frutas.  

También, se priorizó el sector servicios como un potencial del 

sector de exportación. 

También, las confecciones en base a algodón, y algunos insumos 

intermedios de otros productos ya con valores más procesados.  

Para estas seis cadenas se identificaron 43 acciones a realizar 

en el periodo entre el 2016 y 2025, 33 de las cuales corresponden 

a acciones netamente del sector Comercio Exterior, y 87% de otros 

sectores: Ministerio de Agricultura, Ministerio de la 

Producción, Transportes (ininteligible). 

Entonces, para poder implementar este plan nosotros lo que 

hacemos en el Ministerio es apoyar a la región a conformar el 

comité regional de la regional (ininteligible). 

(ininteligible) los mercados internacionales tenemos actualmente 

en peligros acuerdos comerciales vigentes (ininteligible). 

Estos acuerdos (ininteligible) estos incluyen Estados Unidos 

(ininteligible). 

En primer lugar, los acuerdos comerciales también tienen un 

acceso de profesionales a los mercados de las empresas.  

En el marco de los acuerdos comerciales, logramos reducir los 

acuerdos que se toman a los productos que no se han armado.  

Esto permite que nuestros productos sean cada vez más 

competitivos (ininteligible) pueden llegar a exportar.  

Como sabemos, tenemos 58 países (ininteligible) que están 

involucrados en los acuerdos vigentes y seguimos apoyando a los 

indígenas.  

Estos acuerdos incluyen a actores (ininteligible) Estados 

Unidos, la Unión Europea (ininteligible). 

Como les decía, estos son acuerdos comerciales. 

En primer lugar, los acuerdos comerciales nos permiten un acceso 

(ininteligible) en el marco del acuerdo comercial 

(ininteligible) logramos reducir los precios que se cobran a los 

productos peruanos (ininteligible). 

Todo esto nos hace más competitivos (ininteligible) y seguimos 

negociando con nuevos socios para diversificar (ininteligible) 

la posibilidad de (ininteligible) y también producir. 
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También lo que permiten estos acuerdos comerciales es formalizar 

las instituciones (ininteligible) peruanas en cadenas regionales 

(ininteligible). 

Como ustedes saben, la (ininteligible) en diferentes áreas del 

mundo (ininteligible), y el Perú puede (ininteligible) y 

participar en acuerdos futuros. 

También esos acuerdos permiten (ininteligible) y también generar 

una mayor captación de inversiones extranjeras para el Perú. 

En este caso, venimos impulsando y trabajando esta ruta 

productiva y exportadora desde el 2021, y el año pasado hemos 

trabajado con cinco cadenas productivas. 

(ininteligible) mejorar el desarrollo de los productos, mejorar 

(ininteligible) de las empresas, mejorar también la capacidad de 

gestión y nuestras actividades, sobre todo (ininteligible). 

Uno de estos programas (ininteligible) exportadora que busca el 

fortalecimiento de las capacidades, sobre todo a lo que 

(ininteligible) exportadores o potenciales exportadores de 

diferentes cadenas agroindustriales y que a través de este 

programa (ininteligible). 

También generar capacitación técnica para poder (ininteligible) 

en este caso venimos trabajando e impulsando (ininteligible) 

capacidad exportadora desde el 2021, y actualmente estamos con 

cinco cadenas productivas (ininteligible) granos andinos y 

banano. 

Y estuvimos trabajando en 14 regiones (ininteligible) hemos 

hecho nuevas (ininteligible) capacidad exportadora 

(ininteligible) convocatoria y estamos trabajando en 20 regiones 

(ininteligible) con 16 cadenas exportadoras de (ininteligible). 

Entonces, (ininteligible) como la palta, también la 

(ininteligible), entre otros. 

Y en el caso de la región Lambayeque, (ininteligible) tenemos 

como beneficiario (ininteligible) que trabaja con 60 mil 

familias de Lambayeque, y que todavía (ininteligible) 10 

servicios de capacitación y asistencia técnica. 

(ininteligible) capacitaciones en términos (ininteligible) para 

el mango (ininteligible) también cofinanciados y 

(ininteligible). 

También tenemos de manera general (ininteligible) 

fortalecimiento de capacidades (ininteligible) comercio exterior 

(ininteligible). 

En el caso del programa (ininteligible) con potencial exportador 

(ininteligible) en el 2024 realizamos más de (ininteligible) 

capacitaciones, tuvimos alrededor de (ininteligible) 

participantes. 
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Y también en el caso de programas para el fortalecimiento de 

(ininteligible) beneficiados a más de 280 funcionarios de todas 

las regiones. 

Para el 2025, planeamos hacer más de 230 capacitaciones dirigidas 

a empresas, y también beneficiar a más de 400 funcionarios a 

nivel regional. 

En el caso de la región Lambayeque, el año pasado realizamos 

alrededor de 15 eventos de capacitaciones, inclusive en temas de 

comercio (ininteligible) en mercados internacionales. 

Herramientas de inteligencia comercial para que las empresas 

puedan identificar nuevas oportunidades en los mercados 

internacionales para sus productos. 

También financiamiento y calificación de nuevos fondos 

(ininteligible) al que pueden acceder. 

Uno de los fondos que tenemos en el sector Exterior, es el 

programa de cofinanciamiento que tenemos en el marco del fondo 

emprendedor, y en el cual desde el Ministerio bridamos apoyo 

para financiar emprendimientos y nuevas ideas (ininteligible). 

En emprendimiento exportador, que se dirige a empresas que aún 

no han exportado (ininteligible) las exportaciones 

(ininteligible) se requiere fortalecer su capacidad exportadora. 

Finalmente, la (ininteligible) comercial en la modalidad de 

benchmark (ininteligible) con tasas del mercado. 

Los fondos de cofinanciamiento van desde (ininteligible) en la 

primera (ininteligible) hasta (ininteligible) mil soles en la 

(ininteligible). 

Debemos destacar que a nivel regional (ininteligible) 17 

regiones, y la región Lambayeque ya ha tenido experiencias de 

cinco empresas que han recibido cofinanciamiento para sus 

emprendimientos exportadores (ininteligible) productos 

enlatados. 

También se ha apoyado a exportadores de café, entre otros. 

Cabe mencionar que este año contamos con un (ininteligible) de 

45 millones, y estamos trabajando para poder lanzar una nueva 

convocatoria (ininteligible) este programa tan importante. 

También comentarles que (ininteligible) estratégica sobre los 

tratados y posibilidades que pueda haber para productos 

peruanos. 

A través del Mincetur, también Promperú, tenemos diversas 

herramientas (ininteligible) poder contar con información clave 

(ininteligible). 

Una de las herramientas más importantes que tenemos en el sector 

es la página web exportemos.pe (ininteligible) página web donde 

podrán encontrar los diversos (ininteligible).  
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Pueden ser, por ejemplo, estudios (ininteligible) análisis 

(ininteligible) productos en los diferentes países. 

Y también van a poder encontrar (ininteligible) actividades de 

promoción (ininteligible) ferias y misiones comerciales que 

realizan y que están disponibles (ininteligible). 

También realizamos actividades de difusión. 

Por ejemplo, en la lámina a la derecha son actividades que (5) 

hemos realizado conjuntamente, con algunas embajadas, con [… ?], 

Estados Unidos y Reino Unido, para reunir las oportunidades que 

van […?] con el sector comercial […?] […?] a nivel de […?] 

Para terminar, solamente quería tocar algunos puntos que también 

nos habían solicitado [… ?] […?] abordar en la presentación, que 

son las económicas especiales.  

Estos son espacios especializados que tienen con brindar 

condiciones favorables para traer inversiones que luego puedan 

producir bienes y servicios que puedan insertarse a la cadena. 

Desde el ministerio, actualmente, tenemos cuatro zonas 

económicas especiales que funcionan. 

Sin embargo, estamos trabajando para mejorar el marco [… ?] y 

brindar en estos espacios, condiciones […?] […?] realmente se 

pueda compartir […?].  

Y aquí en esa lámina, lo que resaltamos [… ?] […?] saber cuáles 

[…?] […?][…?]. Por ejemplo, [… ?] […?] plan de desarrollo en 

donde se identifique, ¿cuáles son las potencialidades de esa 

zona? ¿Cuáles son las condiciones de consecutividad que va a 

tener? Tener un plan de producción, para ver tanto el [… ?] […?], 

industria nacional […?]. 

También se está promoviendo que se considere la administración 

titulada de esta zona y persigue un modelo de negocios enfocaba 

su [… ?] de grandes inversiones y, obviamente, en negocios […?] 

económicas. (problemas con el audio). Para que, en esa zona, [… 

?] […?].  

En general lo que se busca es que esta zona pueda ser, como decía 

Adex, tener un impacto tanto social, como económico en su región, 

pero también en el [… ?]. 

Y bueno, con esto lo quiero agradecer, primero […?] información 

[…?] […?]. 

La señora PRESIDENTA.– Gracias por la participar de la directora 

general de la dirección general de políticas de desarrollo de 

Comercio Exterior, doña Mariella Kazuko Amemiya Siu. 

Asimismo, ofrecemos el uso de la palabra al representante de la 

Asociación de Exportadores (ADEX), también [… ?] […?].  

Señores congresistas [… ?] conocimiento que en cuanto […?] […?] 

la presentación del […?].  

Muchas gracias. 
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El REPRESENTANTE DE LA ASOCIACIÓN DE EXPORTADORES (ADEX), señor 

Mario Alberto Salazar Vergaray.– Gracias, por la invitación a la 

presidenta de la comisión, a los congresistas de la comisión; a 

las autoridades […?] agradeceré su exposición muy completa.  

Mi nombre es Mario Salazar, soy empresario exportador, por más 

de 25 años. He venido en representación de ADEX porque soy 

miembro actual del directorio, nuestro presidente Julio Méndez 

es el actual presidente, y ha habido elecciones y ahora tenemos 

un nuevo presidente que es César Tello y yo soy el presidente de 

la comisión de agroindustrias, alimentos, [… ?] […?]. 

Y resulta que mis operaciones como comentábamos, [… ?] Ancash, 

[…?] Ancash – Lima, y conozco muy bien esta parte norte de 

Chiclayo, Motupe y Piura, donde se hacen las actividades 

empresariales.  

Miren, yo, en el informe que han presentado ahora es muy 

completo, resalta… 

La señora PRESIDENTE.– Al señor gobernador de Lambayeque. 

El REPRESENTANTE DE LA ASOCIACIÓN DE EXPORTADORES (ADEX), señor 

Mario Alberto Salazar Vergaray.– Resaltar, que en las 

exportaciones en el país han venido creciendo de manera […?]. 

Ese incremento a setenta y cuatro mil millones de dólares, [… ?] 

[…?] en un país que hace 30 no tenía nada de exportación. Y que 

las exportaciones no tradicionales sean veinte mil, casi veinte 

mil millones de dólares es impresionante.  

Y, que de esto Lambayeque represente mil millones de dólares, es 

súper impresionante. Ver los [… ?] de […?], Motupe, arándanos, 

uvas, […?], palto y de capitales nacionales e internacional. Hay 

muchas empresas de otros países asentados en nuestra región. 

Entonces, hablar de las cifras que me antecedió, la anterior 

expositora, digamos es redundar en [… ?] en este caso o 

autocomplacencia en el cual podemos ver. 

El asunto es que existe, actualmente, un riesgo y es el riesgo 

arancelario por los Estados Unidos. El presidente Donald Trump 

está subiendo los aranceles y el dos de abril parece que va subir 

los aranceles al 10% general.  

Y esto tiene una implicancia tremenda, porque en el país, por 

ejemplo, en los 80, los aranceles peruanos están alrededor de 

66%, en los 90 bajaron al 13%, a partir de las Pyme estábamos en 

5% y, actualmente la franja arancelaria que nosotros imponemos 

a otros países está alrededor de 2 o 5%. Lo que demuestra una 

vocación del país hacia el comercio internacional y hacia el 

libre comercio.  

Entonces, que Estados Unidos pretenda poner aranceles del 25% o 

del 10% va contra los […?] del país, que es favorable al libre 

comercio. Pero esta inestabilidad política, la voy a llevar a 

términos simples. Para que los empresarios o las personas 

involucradas en el comercio exterior, aterricen esta idea.  
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Si en el día de mañana existen un 10% o 5% de aranceles, lo que 

va a […?] es que va generar […?], va caer la demanda de […?]. 

Es decir, si antes se exportaba 50 000 contenedores de […?] a 

Estados Unidos, como va subir el precio, nuestra demanda va a 

hacer […?] para la capacidad […?] del consumidor […?] 

Y lo que va a hacer […?] […?] los impuestos es que va a disminuir 

la demanda de productos americanos. Y tenemos productos que 

estamos al borde de la sobreproducción, en las […?] […?] que nos 

permiten exportar. (Problemas de audio) 

Entonces, este riesgo de la imposición de las leyes, lo que va 

a generar inflación y va a disminuir la demanda de […?] […?], 

porque se van a volver caros en los Estados Unidos. 

Entonces, la pregunta es… y es importantes y oportuno que […?] 

que el gobierno haya aprobado […?] […?] que estaba en riesgo, 

porque eso iba a generar […?] […?] para las exportaciones 

peruanas. Por eso […?] […?] señora presidenta, mandarnos este 

mensaje especial, y eso porqué […?] claro ¿Dónde vamos? […?] 

[…?] en uvas, en arándanos […?]variedad de […?] hectáreas de 

arándanos. Una parte de […?] […?]  

Estos aranceles artificiales que crean barreras al ponerse y que 

lógicamente, tienen que ser combatidas con […?] incentivos, que 

el gobierno da y este es un ejemplo claro que ha venido en un 

momento […?]. 

Ahora, ustedes dirán si el mercado de Estados Unidos pretende 

poner […?] […?] y el comercio va a caer […?] […?]. Entonces, 

Estados Unidos (problemas de audio) 45% […?] […?][…?] […?] aquí 

al menos en […?] […?] estamos en […?] […?] […?]  

Pero no […?] […?] el mundo comercia 36 […?] […?] las 

exportaciones representan […?] […?] por ciento, o sea, 

(problemas de audio) el fondo es todavía ancho. 

Sí por ejemplo, estamos actualmente negociando con […?] […?] 

ellos, sí saben comer fruta, ellos sí saben […?]. 

Entonces, […?] […?] puede ser, una […?] […?] aranceles que 

pretende Estados Unidos […?] Entonces, que nos queda, nos quedan 

dos cosas ante la exposición brillante que ha hecho la 

funcionaria anterior que me precede y lo digo que ha hecho […?] 

[…?] Las dos cosas pueden ser, nuevos mercados esta la India, 

ahí están los nuevos tratados de libre comercio, actualmente, 

son 22 a 58 mercados. Pero nos falta terminar en el […?] […?] 

otros países.  

Y lo otro […?] […?] interesante. La participación del mercado, 

o sea, la posibilidad de oferta. Estamos exportando a Europa, 

[…?] […?] estamos exportando, o estamos exportando a Corea, pero 

ahí estamos exportando. La participación del mercado dentro de 

Corea, dentro del Japón. Estamos, realmente, exportando a 

clientes que están llegando al consumidor […?]. 
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Entonces, creo que hay una tarea pendiente, la tarea pendiente 

es entrar al mercado por […?] […?] […?], ejemplo, yo tengo unos 

clientes que hacen […?] […?] delivery a la casa de […?][…?] vendo 

más, los coreanos hacen sus pedidos a través de esa página de 

internet y nos agarran el pedido con un rapid se lo llevan a su 

casa. Abre la puerta, entra abre la refrigeradora, el hecho que 

hay un pedido, cierra la puerta de la refrigeradora, cierra la 

puerta de la casa.  

Son clientes altamente tecnológicos y de alto valor. Donde los 

precios a los que exportamos para ellos tenemos todavía margen 

de poder subir más los precios. Porque ya no necesitan tener una 

tienda física ni canales de distribución, sino, simplemente son 

una página de internet y una distribución de […?].  

Entonces, lo que sigue, no solamente es apertura del mercado, 

sino saber cómo pedir. En el marco de nuestros productos y además 

conocer a los clientes y saber cuáles son los clientes que 

realmente le importan. Otro ejemplo, es Chancay, Chancay se 

aperturó y estamos hablando aquí en la región más […?] se 

aperturó en enero, febrero casi mediados de enero, cuando 

estábamos en plena campaña de […?]. 

Entonces, me preguntaban a mí la prensa, yo he sido presidente 

de la asociación de productores de mango, soy miembro de varios 

directorios de privados, y me preguntaban a mí, ¿cómo es que 

sucede esto si hemos aperturado Chancay? Y es porque nuestro 

comercial, los que trabajan en la parte comercial de nuestras 

empresas, no había ido a vender mango a China. Y en China, 

tenemos un tratado de Libre Comercio hace 11 años, hace 11 años 

[…?] […?] puede llegar a China. 

Pero, ¿por qué no enviábamos casi nada? (6) Hemos enviado uno o 

dos contenedores y después llegaban mal. Porque el transito desde 

el puerto del Callao hasta Chancay era 45 días. Ninguna fruta 

dura eso, por más que le pongamos […?] dijeron van a ser 23 días 

a ese.  

Bueno, […?] cultivar como un producto que a ellos saben comer y 

les gusta, porque ellos sí saben comer más. Yo estaba el año 

pasado en Corea, en Japón, en Vietnam, viendo cómo ellos comen 

[…?] como nosotros […?] pagan buen precio por eso.  

Entonces, ¿Qué es lo que sucede? Llegó muy tarde el puerto de 

Chiclayo para los comerciantes. Pero el próximo año, si existe 

una sobreproducción, yo les aseguro que no va, que va faltando, 

porque tenemos todo un beneficio global, tenemos a Asia, las 

tres puertas abiertas con grandes volúmenes de insumo.  

Entonces, no es algo que me preocupe, pero sí es algo que tenemos 

que entender es importante que profundicemos los mercados. 

El otro día un colega mío empresario […?] yo le dije, pero si es 

un problema, y me dice ¿por qué? porque parece que es […?] 

Entonces, ¿Cómo le vas a vender a alguien que cada día por su 
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poder está diciendo que yo trabajo en un precio? Entonces, ve a 

vender. […?] con el mismo producto hay muchos en mercado.  

Hablaba también muy brillantemente la expositora anterior, la 

preocupación de Perú en las Zonas Económicas Especiales. Mire 

cuando yo en mi carro andaba por Motupe y andaba por aquí muy 

feliz, recuerdo que toda la zona […?] por todos lados. 

Una vez vi un letrero y ustedes seguro lo han visto, donde dice 

que se bombea con tubulares, con paneles solares. Hay una empresa 

aquí en Chiclayo, recuerden una empresa que hace, yo la conocí, 

ocho años, que ponía paneles solares para que tu […?] bombees, 

es decir bombees con paneles […?] es algo increíble. 

Entonces, vamos a pasar este ejemplo, a las Zonas Económicas 

Especiales. 

Quiero hacer […?] entre el puerto de Chancay y el puerto del 

Callao, ahí va a haber una Zona Económica Especial. Pero si nos 

volvemos en ensambladores, entonces vamos a perder la gran 

oportunidad. La oportunidad de la Zona Económica Especial es la 

transferencia tecnológica. ¿Cómo hacer chips? ¿Cómo hacer 

paneles solares? ¿Cómo hacer baterías para carros y para 

camiones?, y todo eso sirve para la agricultura. 

El otro día vino a mi empresa […?] y me dijo Mario vamos a poner 

paneles solares. Yo tengo 580 hectáreas. Digo ya vamos a poner 

[…?] hectáreas de paneles solares para alimentar mi planta. 

Entonces, ya está bien. Entonces, no había gente que diseñe, 

haga el diseño de los paneles solares, como hacer un edificio, 

como un arquitecto que diseñe por dónde cae el sol, cual es la 

manera de inclinación adecuada para aprovechar más el sol, en 

qué momento, ¿Cuántas horas […?] tiene en sol? No existe.  

Ahora, yo decía, ¿Y si se malogra este panel? ¿De dónde sacamos 

el repuesto? Tenemos que importarlo. Pero eso […?] Zona Económica 

Especial […?] 

Entonces, este es el concepto de las Zonas Económicas Especiales. 

Yo creo que el mayor valor de las Zonas Económicas Especiales es 

la transferencia tecnológica y las oportunidades de negocio que 

se abren para la importación y fabricación […?] porque eso va a 

ayudar a industrias consolidadas o que […?] crecimiento como la 

Agro que tiene veinte mil millones o las exportaciones […?] 

cuatro mil millones. 

Entonces, yo sí creo que existe ahí una oportunidad para todos 

y también para la […?] con los paneles solares.  

Entonces, ese es un poco mi mensaje en términos prácticos de 

esta invitación que he tenido el día de hoy, he venido desde 

Lima, […?] solo por estar con ustedes y comentarles este gran 

esfuerzo que está haciendo el […?] a través del Congreso, los 

gobiernos regionales y la empresa privada[…?] para las 

exportaciones, y creo que si seguimos así vamos a superar con 

creces las siguientes metas de los próximos años.  
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Muchas gracias.  

La señora PRESIDENTA.— Agradecemos al representante de la 

Asociación de Exportadores ADEX por su exposición, […?] saludar 

la presencia del señor […?]  

Bien, vamos a dar el uso de la palabra al señor Olivio Huancaruna 

Perales, presidente de la Cámara de Comercio y Producción de 

Lambayeque. 

No se encuentra. Muy bien. Vamos a ver si llega […?] de 

Producción […?]  

Tenemos a don Félix Nicanor Mío Sánchez, Gerente Regional de 

Comercio Exterior y Turismo del Gobierno Regional de Lambayeque. 

El GERENTE REGIONAL DE COMERCIO EXTERIOR Y TURISMO DEL GOBIERNO 

REGIONAL DE LAMBAYEQUE.— Buenos días, señora congresista Noelia 

Herrera Medina, presidenta de la Comisión de Comercio Exterior 

y Turismo, al señor […?] nuestro decano […?] y a todos ustedes 

estimados […?] 

En calidad de Gerente Regional de Comercio Exterior y Turismo, 

voy a dar información sobre las exportaciones que se […?] desde 

el año 2014. 

[…?] y agradecer señora presidenta, de haber elegido […?] sesión 

de Comercio Exterior y Turismo. Ayer también hemos sido voces de 

que Lambayeque también […?] que ese espacio que termine […?] 

apostar por […?] y Lambayeque actualmente es considerado como la 

[…?]  

En el año 2014 hasta la fecha hemos exportado más de […?] y en 

lo que respecta específicamente al año 2024, en arándonos hemos 

exportado cuatrocientos cincuenta y siete millones; café, ciento 

doce millones; uva, cien millones; palta, noventa y cuatro 

millones; maracuyá, veinticinco millones; mango, dieciséis 

millones; banano, trece millones. En total, en productos 

agrícolas hemos exportado como ochocientos millones de soles y 

en total de productos, mil diez millones de dólares. 

Como lambayecanos tenemos, sentirnos orgullosos que somos una 

región importante […?] estamos en segundo lugar. En café, estamos 

en tercer lugar; uva, tercer lugar; palta, cuarto lugar; 

maracuyá, tercer lugar; mango, tercer lugar; y banano, séptimo. 

En cuanto a la cantidad de empresas exportadoras, en arándanos 

tenemos […?] exportadoras; café, 15; uva, tenemos 25; palta, 52; 

[…?] mango, tenemos 13; […?] tenemos 134 empresas exportadoras. 

En arándanos tenemos […?], en lo que es café, 4192; uva, 2210; 

palta, 11 000 y maracuyá, 700, tenemos en total 23 800 […?] 

cultivas de estos productos. 

Siguiente. 

Tenemos una comparación de la exportación del año 2024 en 

relación […?] hemos llegado, tenemos una diferencia de ciento 
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veinte millones de dólares en relación al año […?] eso es 

alegrarnos, porque nuestra región está creciendo de manera […?]  

En lo que es el año 2023, hemos llegado a un total de novecientos 

dieciocho millones de dólares, […?] en arándanos, […?] proyecto 

Olmos, solamente en Olmos, hemos llegado a trescientos 

veintisiete millones de dólares, que equivale al […?]; en palta, 

sesenta millones de dólares que equivale al […?]. 

En lo que es […?] tenemos acá una evolución […?] tenemos ahí una 

ejecución […?], en año 2015,cuatrocientos setenta y tres; en el 

año 2016 […?] en el año […?], en el año 2018, quinientos 

veintitrés millones; en el año 2019, seiscientos ochenta y dos 

millones; 2020, […?] y el año 2024, un millón mil treinta y uno 

[…?] una exportación de la región Lambayeque de siete mil 

cuatrocientos setenta y cinco millones de dólares. 

La siguiente. 

Ahí tenemos un avance interior, […?] ahí tenemos el año 2024 con 

relación al año 2023, ciento veinte millones […?] un crecimiento 

de 12.6%. 

La siguiente lámina. 

Tenemos a lo que es uva, el año 2014 hasta el año 2024 tenemos 

ahí la evolución, la exportación de mango, tenemos ahí el año 

2024 que hemos exportado cien millones cuatrocientos veinte mil 

doscientos treinta y ocho. 

La siguiente. 

Bananas, también ahí un crecimiento progresivo, hemos tenido el 

año 2014 al 2024, tenemos ahí en el año 2014 hasta el año 2024 

tenemos ahí tres* millones doscientos cuarenta y cinco millones 

de dólares (7) arándano, ahí tenemos la [?] del año 2016, 

seiscientos veinticinco millones y el año 2023, trescientos 

veintidós millones y el año 2024, cuatrocientos cincuenta y siete 

millones, donde el Perú es el primer exportador de arándanos a 

nivel mundial, y a nivel de [?] somos el segundo exportador de 

arándanos con mercados del 60% americano y el 40% europeo. 

La siguiente lámina. 

Ahí tenemos el gráfico, tenemos gráfico ahí de producción del 

arándano, mango, ahí tenemos el gráfico de [?], el crecimiento 

también que hemos tenido, la exportación del año 2024 de 

dieciséis millones [?] con relación a [?]. 

También tenemos ahí el café del año 2014, ciento cuarenta y 

cuatro millones, y en el año 2024, ciento dos millones doscientos 

[?]. 

Ahí está el gráfico [?], palta también del año 2014, veinticuatro 

millones ciento noventa y seis mil todo eso y hasta el año 2024, 

noventa y cuatro millones [?]. 
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Maracuya [?] tenemos desde el año 2012 que llega a doscientos 

setenta y dos millones de [?] y en el año 2024, veinticinco 

millones [?]. Maracuya también [?] y creo que seguimos en 

crecimiento, estamos seguros que este año el 2025 vamos a seguir 

con ese crecimiento en cuanto a la exportación, es importada 

resaltar de que el [?] de acción [?] ha posicionado al Perú como 

el cuarto o la cuarta región en exportación de productos [?], 

creo de que aquí es importante también [?], de que actualmente 

la presa [?] tiene un almacenamiento de 30 millones de metros 

[?] y es necesario la [?], tener un [?], pero es importante 

seguir avanzando en lo que es labores de [?], porque 

(ininteligible). 

Creo que es importante también [?] de formación [?], agrícola y 

el Proyecto Olmos es importante [?] mejoramiento de la atención 

de la [?] que tiene un altura de [?], la instalación de dos 

plantas de [?], porque es importante como en este caso que pasó 

con el mango, está bien podían salir también para [?], solamente 

[?], maracuyá, palta y otros productos que nosotros [?] 

exportamos. 

Bueno, estimados amigos, estos son [?] valores reales, por Región 

Lambayeque exportamos entre principales productos como es el 

arándano, [?], mango, [?], el café, el banano, creo que como 

lambayecanos debemos sentirnos orgullosos que gracias a [?] 

juega un rol muy importante la participación del Estado y la 

participación del Gobierno Regional de Lambayeque y con todas 

estas obras que se han anunciado como proyectos para Lambayeque 

estamos seguros que no solamente vamos a estar en el cuarto 

lugar, vamos a pasar a un lugar expectante y nos vamos a 

convertir en una tierra de grandes oportunidades, muchísimas 

gracias. 

La señora PRESIDENTA.— Agradecemos la participación de don Félix 

Nicanor Mio Sánchez, gerente regional de Comercio Exterior y 

Turismo del Gobierno Regional de Lambayeque. 

Ofrecemos el uso de la palabra al doctor Juan Eduardo Aguinaga 

Moreno, decano de la Facultad de Ciencias Económicas y Contables 

de la Universidad Nacional “Pedro Ruiz Gallo”. 

El DECANO DE LA FACULTAD DE CIENCIAS ECONÓMICAS Y CONTABLES DE 

LA UNIVERSIDAD NACIONAL PEDRO RUIZ GALLO, señor Juan Eduardo 

Aguinaga Moreno.— Presidenta de la Comisión de Comercio Exterior 

y Turismo del Congreso de la República del Perú, Noelia Herrera 

Medina; señor gobernador regional, Jorge Pérez; señor 

representante de ADEX, Marco Salazar; [?], señor vicerrector de 

investigaciones en la Universidad “Pedro Ruiz Gallo”, doctor 

Mauro Ríos Villacorta, profesores universitarios aquí presentes, 

funcionarios del Gobierno Nacional, del Congreso de la 

República, señores congresistas, estimados jóvenes estudiantes 

de la universidad, señores todos. 
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En primer lugar permítame saludar esta circunstancia tan 

extraordinaria [?], la Comisión de Comercio Exterior y Turismo 

en esta universidad [?], es motivo de orgullo y también de 

agradecer esta [?]. 

El comercio exterior y turismo es indudablemente vital para todos 

los países (ininteligible), aspectos muy importantes respecto a 

dos temas, el comercio exterior y turismo [?], por mi parte 

podría aclarar consideraciones puntuales en el sentido de que, 

efectivamente, nuestra región [?], cambios importantes y en 

algunos aspectos espectaculares. 

Ya nosotros que tenemos un poquito de canas [?], un tiempo vivido 

[?], hemos visto como han cambiado muchas cosas, es verdad que 

tenemos muchos [?], se han vivido cambios para bien, importantes, 

positivo, a veces los cambios vienen con los esfuerzos que hacen 

los encargados de conducir el destino de nuestra nación, el 

Gobierno, a veces vienen por su propio peso, porque la tecnología 

cambia, porque el mundo cambia, porque pasan de un [?], 

geográfico a otro [?], pero en todo caso [?]. 

Hace unos años nosotros íbamos, por ejemplo, donde [?], y no 

solamente Lambayeque, también en La Libertad y que bien que [?], 

hace poco, tres décadas, creíamos que Lambayeque no figuraba 

entre los departamentos costeros agroexportadores, ahora sí 

figura literalmente importante, ¿Qué ha sucedido?, ¿Qué está 

sucediendo?, probablemente las inversiones, está el Proyecto 

Olmos [?], todo ha sido influenciado por el Proyecto Tinajones, 

ha resucitado, cuando digo resucitado [?], pero también porque 

se desarrolla agricultura agroexportadora. 

La agro-exportación no solamente es, por lo tanto, necesaria o 

imprescindible para grandes empresas [?], también 

agroexportadores que resulta [?], aquellos productores que se 

asocian y se han generalizado capacitaciones, se ha generalizado 

tecnologías productivas y es muy importante.  

Un factor que también deberíamos considerar es el tema del 

turismo, Lambayeque tiene mucho para dar al país y para [?], 

pero en el Perú está grandemente y con razón magnificada la 

importancia de Machu Picchu, pero no solamente de Machu Picchu 

[?], hay vestigios culturales, hay naturaleza pródiga que 

brindarle al mundo, que ofrecerle al mundo y en particular en 

Lambayeque, pero miren [?] hace algunos años [?]. 

Y para visitar vestigios culturales, arqueológicos lambayecanos, 

los turistas [?], vienen en un micro un día, visitan y se 

regresan a dormir [?], no es solamente destinos culturales, es 

también indudablemente la gastronomía. 

Se ha dicho que en Lambayeque es una gastronomía que está entre 

las mejores del Perú y hay quien dice que tal vez sea la mejor, 

por lo menos la gastronomía tradicional, pero [?] necesita 

atender [?], capital que la naturaleza, la historia, la hace 
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[?], cultural de nuestros pueblos nos [?], de la gastronomía y 

al lado de ella la hotelería. 

Tenemos también [?], místico, acá están nuestros brujos de [?], 

cuanta gente viene al mes [?] y no solamente los brujos de [?], 

vienen decenas y no tiempo de [?], pero me van a disculpar la 

crítica que voy a hacer para todos los lambayecanos, me incluyo 

lógicamente, la infraestructura bastante [?], da pena, porque 

[?], de Motupe [?], necesitamos [?], como también [?]. 

Yo quiero reconocer, por supuesto, el trabajo no solamente en 

este periodo del Gobierno Regional, también en los gobiernos 

anteriores, en este último periodo [?], honestamente señalar que 

[?], estoy alejado de esa [?], que en otros momentos de promoción 

del desarrollo de nuestra región. 

Y que el sector de turismo requiere seguramente esfuerzos 

especiales, requieren que se desarrolle la infraestructura, 

convenios con el Gobierno Central predispuesto, pero requiere 

de, evidentemente, que nos juntemos para poder importar 

servicios de turismo, que le brindemos a los turistas y 

visitantes seguridad, infraestructura, comodidad y, 

efectivamente, recuperar nuestro vestigio cultural.  

Miren, por ejemplo, [?] algunas [?] del país, Machu Picchu es 

importante [?], simplemente ha sido limpiar la maleza, pero [?], 

qué cosa tan maravillosa [?], pero cuando llegó el señor, 

Santiago Uceda, con su proyecto de [?] la huaca, fue algo 

impresionante, así como [?] con usted [?] (8) 

—Audio defectuoso que impide entender su contenido dificultando 

la transcripción. 

El REPRESENTANTE DE LA UNIVERSIDAD PEDRO RUÍZ GALLO, señor 

 .— para promover la cultura, para promover Lambayeque, no 

solamente para los lambayecanos […?] hay mucho por hacer y que 

lógicamente […?] están empeñados nuestros líderes […?] faltaría, 

de repente también, que la universidad haga su parte que nos 

metemos conjuntamente con las instituciones, con el Gobierno 

central, con el Congreso de la república, […?] y comprometernos 

[…?] estudio académico para colaborar en este tipo de proyectos. 

Quiero en buena cuenta señalar que, así como se necesita la 

instructiva directa para ejecutar […?] en los últimos meses hay 

algunos esfuerzos por mejorar, pero se necesita mucho más. Y se 

necesita hacer de Lambayeque una ciudad urbanizada […?] en todo 

caso reitero mi agradecimiento en lo que […?] la facultad de 

Ciencias Económicas […?] en esta oportunidad hemos venido con 

algunos […?] muchachos, estudiantes y agradezco a la Comisión de 

Comercio Exterior y Turismo […?]  

La señora PRESIDENTA.— […?] análisis del comercio exterior en la 

región Lambayeque invitamos al señor Gobernador, doctor Jorge 

Pérez Flores.  
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El GOBERNADOR REGIONAL DE LAMBAYEQUE, señor Jorge Luis Pérez 

Flores.— Presidenta de la Comisión de Comercio Exterior y 

Turismo, muchas gracias por la invitación. Por su intermedio a 

todos los congresistas conectados […?] extraordinaria, décima 

primera sesión extraordinaria descentralizada […?] República. 

Muchas gracias por estar aquí en nuestra región, en esta casa de 

estudios. Señores miembros de la región que también están en la 

parte virtual, Vicerrector de Investigación de la Universidad 

Nacional Pedro Ruíz Gallo, doctor Mauro Adriel Ríos Villacorta, 

Decano de […?] Universidad Nacional Pedro Ruíz Gallo […?], 

representante de Adex Mario Salazar Vergaray y hoy día nos honran 

con su presencia […?] 

—(Ininteligible). 

El GOBERNADOR REGIONAL DE LAMBAYEQUE, señor Jorge Luis Pérez 

Flores.— Presidenta, por su intermedio a toda la comunidad de 

esta casa de estudios […?]. 

[…?] de alguna manera que lo que estamos viviendo en estos 

momentos […?] el 80% de todo lo que estamos […?] en estos 

momentos […?] paso por la ruta marina […?]. 80%, el celular, 

[…?] casi todo, pero […?], presidenta, porque lamentablemente 

[…?] conflicto innecesario […?]  

—(Ininteligible). 

El GOBERNADOR REGIONAL DE LAMBAYEQUE, señor Jorge Luis Pérez 

Flores.— que hay innumerables colas en los bancos para poder 

visar […?], esto que normalmente debería durar, aproximadamente, 

10 horas […?] en realidad se pueden quedar días, semanas y de 

repente hasta meses, pero además también problemas […?] entre 

varios países que están en una pugna […?], esto es un problema, 

porque […?] en todo caso […?] […?], cerca de la Antártida, donde 

no todo el año, pasan los barcos y pasar de algo que representa 

20, 30 días a 50, 70 días. Realmente lo que dijo nuestro […?] 

tiene toda la razón […?]. 

Por otro lado, con esta zona que es el canal de Suez, es un 

trayecto innecesario en el que […?] lo padecimos con los […?] y 

justamente aquí en el estudio de […?] hay […?] que han sido 

asaltados, han sido bombardeados y que esto hace que esta ruta 

que debería ser rápida, por el Cabo de Buena Esperanza en Sudan, 

aumentando 20, 30 días una mercancía que, lamentablemente, no se 

puede dar el lujo de quedarse tanto tiempo en los barcos. Frente 

a esta situación evaluamos […?], el Perú tiene TLC con muchos 

países, pero le puede dar […?]. Hay un problema político que hay 

que decirlo acá y se lo digo porque […?] en términos concretos 

todos los peruanos no podemos estar en pleitos internos, 

viscerales […?] la República Popular China, hay que ver […?] un 

país popular […?] que no tiene que ver mucho el y que todos somos 

iguales, China, China señores, China cambió su estructura 

comercial, China incluso puede ser hasta mucho más liberal […?], 

hemos vivido en Estados Unidos, he visitado no me lo han contado, 
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lo he visto y nosotros todavía estamos en un retraso muy 

importante […?] para poder hacer un […?] 

—(Ininteligible). 

El GOBERNADOR REGIONAL DE LAMBAYEQUE, señor Jorge Luis Pérez 

Flores.— nuestra agricultura, nuestra minería y poder mirar 

hacia […?]  

—(Ininteligible). 

El GOBERNADOR REGIONAL DE LAMBAYEQUE, señor Jorge Luis Pérez 

Flores.— siguiente, por favor. 

Frente a esta situación se nos abre una oportunidad porque este 

año, 2024 tuvimos […?] Lambayeque, Amazonas, San Marín, Loreto, 

Piura y La Libertad […?] invitamos a la Presidenta de la 

República, invitamos a los ministros de Estado, también a los 

congresistas de la República y a Dios gracias […?] esta ruta 

bioceánica entre Brasil y […?] y lo […?] del Canal de Panamá y 

[…?]  

Nosotros conocimos en el colegio y en la universidad […?] a 

nosotros nos decían que […?], Colombia […?] sur, Chile, Bolivia 

por el este Brasil, oeste con el océano Pacífico, pero no, al 

oeste China, India, Australia, Singapur, Japón, Corea, ¡Ese es 

el Oeste! ¡No es el Océano Pacífico!, el Océano Pacífico se 

libera para todos nosotros los peruanos y despertamos frente a 

una economía que está considerada muy importante […?], solamente 

en 300 millones de seres humanos, qué hacemos nosotros los 

peruanos […?] para 33 millones de peruanos […?] lo acaban de 

decir nuestros hermanos exportadores, ¡Silicio!, el silicio 

[…?], ¡Silicio! […?] ese silicio hecho con […?], o sea, vale 

decir como un plato. El plato de silicio te vale, 

aproximadamente, cuatro mil dólares. Esa oblea le pones los 

conductores de cobre, […?] de plata […?] forman los chips […?]  

—(Ininteligible). 

El GOBERNADOR REGIONAL DE LAMBAYEQUE, señor Jorge Luis Pérez 

Flores.— de 200 dólares […?] a 45 mil dólares la […?] a Taiwán, 

ojo, por si acaso, yo no tengo problemas ahí con China, Taiwán, 

quiero […?]  

—(Ininteligible). 

El GOBERNADOR REGIONAL DE LAMBAYEQUE, señor Jorge Luis Pérez 

Flores.— 26 millones de ciudadanos viven en esa provincia. Tiene 

tres Silicon Valley, no uno, tres Silicon Valley, en el norte, 

en el centro y en el sur y esos tres Silicon Valley exportan 190 

mil millones de dólares que no tienen la naturaleza el silicio, 

[…?] ¡No tienen nada! […?] de la naturaleza tienen tifones, 

tormentas, maremotos, terremotos […?] y algo tan chiquito genera 

tanta productividad, ¿Saben cuál es la respuesta? ¡Industria!, 

¡Primicia!, ¡Qué hacemos nosotros! Primero […?]  

—(Ininteligible). 
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El GOBERNADOR REGIONAL DE LAMBAYEQUE, señor Jorge Luis Pérez 

Flores.— y nosotros los médicos lo utilizamos para […?]  

—(Ininteligible). 

El GOBERNADOR REGIONAL DE LAMBAYEQUE, señor Jorge Luis Pérez 

Flores.— utilizado tres gramitos de arándanos […?] ¡Tres 

gramitos de arándanos que utilizamos años! […?] que crece en el 

frío, se ha modificado […?] es el que más […?]  

—(Ininteligible). 

El GOBERNADOR REGIONAL DE LAMBAYEQUE, señor Jorge Luis Pérez 

Flores.— siempre […?] tonelada de arándanos […?] o también ese 

desecho, en lugar de botarlo, (9) en lugar de pasar el producto, 

lo pongo en una bolsita y ahora tengo […?]. 

Ya tenemos un producto industrial y lo bueno de la […?], por 

favor. 

[…?] ¿Por qué? Porque Brasil, solamente el norte de Brasil le 

exporta a China 90 millones de toneladas de maíz y soya, 

fundamentalmente. La soya, que está casi en 70% […?], y esos 

millones de toneladas […?]. 

Siguiente, por favor. 

¿Cómo ha hecho? […?]. Cien millones de soles […?], 

75% […?] Eso no va a cambiar. […?] No va a cambiar.  

[…?] y China tiene […?]. Que es rojo, […?]. Son sonseras, eso no 

es el comercio internacional, […?]. El comercio internacional 

tiene que ver con la productividad. El comercio internacional 

[…?]. Y eso es rentabilidad y valora mucho […?]. 

El mundo cambia porque […?].  

El 60% de la ganancia […?]  

Siguiente, por favor. 

Y acá está […?], gobernadores, trabajadores […?] 

Y otra cosa importante, […?] ya sea de mayor riesgo […?] 

[…?] han sido parte […?]. Pero creo […?] 

El señor  .— Hay una interferencia, […?]. 

El señor   .— […?]. 

Solamente Lambayeque […?] hectáreas […?] para investigar […?]…. 

(10) 

(GRABACIÓN DEFECTUOSA). 

El señor  .— {…?} pero, además, con …[…?}…(ininteligible) 

Nos matamos entre hermanos sudamericanos por las puras. ¿Por 

qué? Por {…?} ¿Y qué tenemos de {…?} potasio, sodio, magnesio, 

manganesio, etcétera. {…?} Porque hacían 4 veces más 
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productivas, estaban rigiendo lo que pagan y en todo {…?] 

(ininteligible). 

Y respiramos oxígeno lleno de {…?} 21%. Y qué más. {…?} 

Jóvenes como ustedes, entusiastas, trabajaron el aire, lo 

llevaron a otra cámara {… ?} y comenzaron (ininteligible) 0.60 

centavos de dólar el metro cúbico, agua desalinizada pueden 

venir, incluso, acá una planta de nitrógeno {…?} y tener los 

puestos de trabajo. ¿Cuál es la contraparte? 

{….?} 

(ininteligible) 

…. ustedes en ese momento, tiene dato del Reniec, tiene dato de 

Telefónica {…?} 

Creo que hay un video ¿no? 

—Inicio de la proyección de vídeo 

(ininteligible) 

—Fin de la proyección del vídeo. 

El señor.— (ininteligible) 

¿Cuántos de ustedes están estudiando para ganar el sueldo mínimo 

vital? 

¿Quiénes aspiran {…?} Yo creo que nadie ¿no? 

… se trata del funcionamiento del mercado, {…?} 

Ese es el cuadro de ustedes, por su intermedio, presidenta, 

tenemos de tenerlos siempre en la mente. Profesor, mire, ¿nuestra 

{…?} tendrá …. 

Que nos permita hacer …{…?} para poder darle sostenibilidad a 

las .{…?} (11) 

—Se escucha con poca claridad, lo que impide entender el 

contenido y dificulta su transcripción. 

El señor  .— …[…?] y tendríamos nosotros aquí […?] energías 

renovables […?], etc.  

Todo esto [… ?], seguridad cibernética, industrias estadísticas, 

y la información digital. Eso es lo que se le viene a nuestra 

región, si seguimos este camino. 

Esperemos, que esta discusión [… ?].  

Por lo tanto, en este momento la discusión de hoy [… ?] 

Y que las cadenas productivas que son [… ?]se aparten de esa 

estructura  

Y ahí en esas adendas no habido ampliación para operatividad y 

mantenimiento, ampliación para…[…?]  

—Se escucha con poca claridad, lo que impide entender el 

contenido y dificulta su comprensión. 
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La señora PRESIDENTA.— Agradecemos la presentación del señor 

[…?]felicitamos […?] 

El país necesita más allá que [… ?] políticos [… ?] es importante 

mencionar en esta línea, que la población económicamente activa 

está conformada por más de 17 millones de peruanos […?]para dar 

empleo a los peruanos, la diferencia está en el sector privado. 

La micro, pequeña y mediana empresa sostiene en sus manos casi 

el 50% de esa población económica activa, 47. Y algo para ser 

exactos. 

He allí, la importancia, el desarrollo del país y de una región 

viene de la mano por inversión [… ?] privada por la emisión que 

tenga aquellos autoridades que representan […?] diferencia a una 

autoridad […?] 

Y quiero agradecer de manera especial el recibimiento que nos 

han dado como comisión [… ?] aquellas autoridades que han 

avanzado en su región […?] y eso es importante […?]. 

Bien, vamos a ofrecer el uso de la palabra [… ?] 

El Representante de la Asociación de Exportadores (ADEX), señor 

Mario Alberto Salazar Vergaray.— [… ?] 

La señora PRESIDENTA.— Agradecemos la participación de Mario 

Alberto Salazar Vergaray, representante de Adex. 

Tenemos la participación del público. 

La señora  .— Buen día, con todos [… ?]  

La señora PRESIDENTA.— Agradecemos la participación [… ?] 

La señora  .— […?] 

La señora PRESIDENTA.— Agradecemos la participación […?] y vamos 

a darle el uso de la palabra al Gerente Regional de Comercio 

Exterior y Turismo del Gobierno Regional de Lambayeque. 

EL GERENTE REGIONAL DE COMERCIO EXTERIOR Y TURISMO DEL GOBIERNO 

REGIONAL DE LAMBAYEQUE , señor Félix Nicanor Mio Sánchez.— Si, 

muchas gracias, […?]. 

La señora PRESIDENTA.— […?] Damos el uso de la palabra al señor 

Gobernador de Lambayeque. 

El GOBERNADOR REGIONAL DE LAMBAYEQUE, el señor Jorge Luis Pérez 

Flores.— Gracias presidenta, en Pomalca hice un proyecto para 

una zona gastronómica, pero conversando con el alcalde […?](12) 

–Grabación ininteligible. 

El señor  .— (Continuando)... [...?] de eso, presidente, 

[...?] porque esta [...?] es [...?] creciendo otro [...?] eso es 

para [...?] 

Entonces, va a ser [... ?] y ahora [...?] va a [...?]  

Gracias. 
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La señora PRESIDENTA.– Gracias, señor gobernador. 

Tenemos más participaciones, [...?]  

Sírvase [...?] señores congresistas, [...?] 

Adelante. 

La señora  .– [...?] tiene la [...?] compañera de [...?] en 

la cooperativa [...?] para apoyar [...?] y obviamente en [...?] 

emergente [...?] se [...?] 

[...?] 

El señor  .– Pero se repitió [...?] 

La señora  .– [...?] creo [...?] 

Vamos a [...?] parece, nosotros [...?] voy a [...?] ningún 

congresista [...?] y vamos. 

[...?] yo diría que [...?] usualmente cuando [...?] he decidido 

[...?] hay [...?] en toda [...?] con quien [...?] 

La próxima [...?] para [...?] y vamos a por supuesto, [...?] con 

ustedes [...?]  

Pero yo creo que [...?] siendo vital [...?] por lo tanto, [...?] 

turismo [...?] beneficio [...?]  

En esa línea, se va [...?] licitación y el desarrollo, [...?] 

Entonces, [...?] tiene que ser [...?] emocionada [...?] 

Llego la [...?] elaborado [...?] 

El señor  .– También nuestro asesor legal, [...?]problema 

de [...?] [...?] pero [...?]... (13) 

El señor  .— se han (…) Estamos hablando cerca de 9 mil 

toneladas de (…) Pero lo bueno (…) 

Lo que pasa que el PCM (…) 

(Grabación ininteligible) 

Asociación de (ininteligible) se desperdicia el tiempo, a veces, 

estaba obligando (…) 

El punto de fondo es un favor. Todos los que son emprendedores 

para que sean grandes o encuentren buenos (…) y encuentren apoyo 

del Estado. 

Tienen que asociarse, uno no hace nada, 10 ya son algo (…). 

La señora PRESIDENTA.— Muchas gracias, señor gobernador (…) 

estamos al final de esta sesión. 

Señor secretario técnico, se encuentra el congresista Jorge Luis 

Flores Ancachi. 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Está presente en línea. 

La señora PRESIDENTE.— Congresista Jorge Luis Flores Ancachi, 

buenas tardes. 
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¿Tiene usted buena señal para la sustentación del proyecto de 

ley? 

Señor secretario técnico, se encuentra el congresista Américo 

Gonza Castillo. 

El SAECRETARIO TÉCNICO.— En el Teams figura que se encuentra, 

presidenta. 

La señora PRESIDENTE.— Congresista Américo Gonza Castillo, usted 

cuenta con buena señal para sustentar sus proyectos de ley: el 

(…) 

Señor secretario técnico (…) 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Llamé al asesor del congresista Américo 

Gonza y tampoco contesta. 

(Pausa) 

El SECRETARIO TÉCNICO.— Internet es. 

La señora PRESIDENTA.— Gracias, señor secretario técnico (…) 

La sesión del día hoy es importante que se (…)  

Se pone al (…) sé que se ha generado más de (…) cinco millones 

de (…) 

El SECRETARIO TÉCNICO.— ¿Podemos, un segundo? 

La señora PRESIDENTA.— Si suena la internet, sí. 

(Pausa) 

Muy bien, nos acercamos al final de la sesión. 

Entonces, no sin antes agradecer la presencia del señor 

gobernador regional de (…) 

Asimismo, la presencia de don Mario Salazar Vergaray, 

representante de ADEX. La presencia, también, de la directora 

regional de la Dirección General de (…) de desarrollo de nuestro 

(…) 

Del señor devano, doctor Juan Aguinaga Moreno, decano de la 

Facultad de Ciencias Económicas Administrativas y Contables de 

la Universidad Nacional Pedro Ruiz Gallo. 

Y, cómo no, la disposición (…) al doctor Mauro Ríos Villacorta, 

Vicerrector de Investigación de la Universidad Nacional Pedro 

Ruíz Gallo. 

Señores congresistas, se consulta la dispensa del trámite de 

sanción del acta con dispensa de su lectura para ejecutar los 

acuerdos adoptados en la presente sesión. 

Si no hubiera ninguna oposición, daremos por aprobada. 

Si algún señor congresista tiene alguna observación que hacer en 

este momento, puede expresarse. 

Señor secretario técnico. 
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El SECRETARIO TÉCNICO.— No hay observación. 

La señora PRESIDENTA.— No hay observación. 

En consecuencia, ha sido aprobada por unanimidad de los 

presentes, y se deja constancia que la transcripción oficial de 

la presente sesión forma parte del acta. 

No habiendo otro punto que tratar en la agenda, y siendo la 1 

con 55 minutos de la tarde, se levanta la sesión. 

Muchas gracias. 

—A la 13:55 h, se levanta la sesión. 


